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Às dezesseis horas do dia vinte de abril de dois mil e vinte e três, por meio remoto, através da 1 

plataforma Google Meet, foi realizada a Reunião Ordinária do Departamento de Contabilidade de 2 

Macaé-MCT com a presença dos seguintes professores: João Antônio Salvador de Souza, Chefe do 3 

Departamento de Contabilidade de Macaé e Presidente da Reunião, Angelo Mario do Prado Pessanha, 4 

Erica Jann Velozo, Flávio Marcos Silva Sarandy, Gabriel Augusto de Sousa, Jonathas Coelho 5 

Queiroz da Silva, Márcio Marvila Pimenta, Mauro Silva Florentino, Maycon Peter da Rosa, Monique 6 

dos Santos Barreto, Roberto Pires Soares Junior, Tatiana Acar e Vanuza Silva Figueiredo, para 7 

deliberarem sobre: 1. Apreciação e deliberação da Ata da Plenária Departamental Ordinária 8 

03.2023 de vinte e um de março de dois mil e vinte e três; 2. Informes sobre a Agenda Acadêmica 9 

2023, a pedido do professor Márcio Marvila Pimenta; 3. Apreciação e deliberação a respeito da 10 

alocação das bolsas de monitoria, a pedido da professora Monique dos Santos Barreto; 4. 11 

Constituição da Comissão para elaboração do Regulamento das atividades de extensão, a 12 

pedido da professora Erica Jann Velozo; 5. Informes do Grupo de Trabalho de Análise da 13 

viabilidade para implementação de pós-graduação lato-sensu em Ciências Contábeis no 14 

Instituto de Ciências da Sociedade de Macaé - ICM; 6. Informe sobre a composição de chapas 15 

para a escolha do novo Colegiado de Unidade do Instituto de Ciências da Sociedade de Macaé-16 

ICM para o mandato 2023-2025; 7. Deliberação e aprovação de itens sobre a contratação de 17 

professor substituto para vaga do professor Dário Bezerra de Andrade; 8. Indicação dos 18 

membros para compor a banca da seleção simplificada para professor substituto; 9. Assuntos 19 

gerais. O presidente da Reunião cumprimentou os presentes e antes de iniciar a mesma informou que 20 

recebeu um comunicado por e-mail do professor Márcio Marvila Pimenta solicitando a inclusão do 21 

seguinte ponto à pauta “Informes sobre a Agenda Acadêmica 2023”. Sendo assim, foi incluído esse 22 

ponto na pauta e alterada a ordem de alguns. Em seguida o presidente leu a ordem do dia passando, 23 

logo após, para o primeiro ponto: 1. Apreciação e deliberação da Ata da Plenária Departamental 24 

Ordinária 03.2023 de vinte e um de março de dois mil e vinte e três: o presidente da reunião 25 

comunicou que no dia treze de abril de dois mil e vinte e três foi encaminhado, por e-mail, a versão 26 

da Ata 03.2023, referente a Reunião realizada em dezesseis de fevereiro de dois mil e vinte e três, 27 

para leitura prévia. Antes de passar a palavra para os membros do departamento, o presidente da 28 

reunião informou que, para abrir o processo no SEI para a seleção de professor substituto, teve que 29 

acrescentar no ponto sete da Ata 03.2023 o seguinte trecho: “dando prosseguimento ao deliberado 30 

em dezesseis de fevereiro de dois mil e vinte e três, Ata 01.2023, que APROVOU a solicitação da 31 

Abertura de Processo Simplificado para Magistério Superior, para o Departamento de Contabilidade 32 

de Macaé”. Em seguida, perguntou aos presentes se concordavam com a modificação e se teriam 33 

alguma sugestão a mais a acrescentar. Não havendo manifestação em contrário, colocou em votação 34 

a Ata 03.2023. A Plenária então APROVOU a Ata da Reunião Ordinária do Departamento de 35 

Contabilidade de Macaé nº 03 de vinte e um de março de dois mil e vinte e três. O professor João 36 

Antônio informou que a mesma seguirá para arquivo e será disponibilizada no portal de atas da 37 

Universidade Federal Fluminense. 2. Informes sobre a Agenda Acadêmica 2023, a pedido do 38 

professor Márcio Marvila Pimenta: o professor João Antônio passou a palavra para o professor 39 

Márcio, proponente do ponto. O professor Márcio informou que houve uma reunião com a Comissão 40 

responsável pela Agenda Acadêmica 2023 onde foram definidos alguns pontos que ele trouxe para 41 

compartilhar com os presentes. O primeiro ponto foi relativo ao tema que será Ciências Básicas para 42 

o Desenvolvimento Sustentável. O segundo, os dias de realização da Agenda: segunda-feira à quinta-43 

feira.  Ele continuou informando que foi feita uma consulta para saber qual a demanda dos alunos. 44 



Essa consulta apontou a prioridade para palestras realizadas por profissionais da área contábil e, 45 

especificamente, um professor ou profissional para dar um panorama geral sobre todas as áreas de 46 

atuação de um contador. O professor Márcio solicitou aos presentes que indicassem e convidassem 47 

palestrantes que tenham interesse em participar do evento. O formato da Agenda Acadêmica será 48 

híbrido: haverá participações tanto presencial como remota. 3. Apreciação e deliberação a respeito 49 

da alocação das bolsas de monitoria, a pedido da professora Monique dos Santos Barreto: o 50 

professor João Antônio passou a palavra para a professora Monique, proponente do ponto. Para 51 

contextualizar, a professora fez uma apresentação sobre a alocação das bolsas de Monitoria. Ela 52 

explicou que neste ano foram apresentados sete projetos de monitoria. Todos os projetos foram 53 

aprovados. Exceto um desses aprovados não recebeu recomendação de bolsa. A professora Monique 54 

informou que foram concedidas quatro bolsas para o Departamento de Contabilidade de Macaé sendo 55 

então necessário escolher quatro desses seis projetos para receberem bolsa. Ela comunicou esta 56 

necessidade aos professores que submeteram projetos, e coletou com os mesmos sugestões para a 57 

distribuição dessas bolsas. Foram apresentadas três sugestões de distribuição de bolsas pelos 58 

docentes: (i) rodízio de bolsas tendo o limite de uma bolsa por professor; (ii) professores que 59 

submeteram projetos devem ser contemplados com as bolsas e (iii) disciplinas com maiores taxas de 60 

reprovação devem ter prioridades na indicação de bolsas. A professora Monique lembrou que os 61 

projetos que não obtiverem bolsa podem solicitar a Monitoria Voluntária. Após considerações e 62 

deliberações, a Plenária APROVOU a alocação das bolsas de Monitoria nas disciplinas: 1 - Custos I 63 

e Custos II; 2 - Contabilidade Tributária; 3 - Contabilidade Avançada e Contabilidade Intermediária 64 

e 4 - Matemática e Métodos Quantitativos, projetos apresentados pelos professores Maycon, Jonathas, 65 

João Antônio e Monique, respectivamente. Quanto à Monitoria Voluntária, a Plenária APROVOU a 66 

abertura de edital para o projeto de Monitoria Voluntária da disciplina Economia e aproveitamento 67 

do segundo colocado no processo seletivo de Monitoria em Matemática e Métodos Quantitativos das 68 

professoras Tatiana e Monique, respectivamente. O professor Roberto solicitou o adiantamento do 69 

item oito da pauta, pois, provavelmente, não seria possível participar do restante da reunião devido a 70 

questões de deslocamento para ministrar sua aula. O presidente da reunião chamou então o referido 71 

ponto. 8. Indicação dos membros para compor a banca da seleção simplificada para professor 72 

substituto: o professor João Antônio informou que previamente, por contato telefônico realizado em 73 

dezenove de abril, contactou a professora Vanuza, os professores Roberto, Maycon e Jonathas, para 74 

comporem a banca de seleção. Estes, aceitaram o convite prévio. Em seguida perguntou se os 75 

professores indicados ratificavam essa indicação e se algum outro membro da plenária teria algo a 76 

acrescentar. Os professores Vanuza, Roberto, Maycon e Jonathas ratificaram o interesse em compor 77 

a banca da Seleção Simplificada. Em seguida, foi colocado em votação a composição da banca. A 78 

Plenária então APROVOU a banca para professor substituto do Processo Simplificado para 79 

Magistério Superior para o Departamento de Contabilidade de Macaé composta pela presidente, 80 

Vanuza, pelos membros titulares, Roberto e Maycon, e pelo membro suplente Jonathas. O professor 81 

João Antônio finalizou dizendo que com isso será elaborada uma Determinação de Serviço 82 

Temporária a ser publicada no Boletim de Serviço da Universidade Federal Fluminense para 83 

formalizar a composição da Banca da Seleção Simplificada. O professor João Antônio solicitou aos 84 

membros da banca formada que enviem a data de realização do concurso para que o processo seja 85 

inserido no sistema CPD. 4. Constituição da Comissão para elaboração do Regulamento das 86 

atividades de extensão, a pedido da professora Erica Jann Velozo: antes das indicações dos nomes 87 

e das considerações da professora Erica e dos demais professores, o professor João Antônio fez a 88 

seguinte consideração sobre o assunto: independentemente da forma que a comissão formada 89 

determine a distribuição da carga horária extensionista, ele, na figura de chefe do departamento, não 90 

deixará de alocar a carga horária de no mínimo duas disciplinas para os professores do departamento. 91 

Sendo assim, mesmo que seja criada uma única disciplina de extensão, o professor que receber essa 92 

disciplina continuará a receber as outras duas disciplinas de forma regular. O professor João Antônio 93 

também lembrou que o quarto ponto não é para discutir a implementação da extensão, mas sim a 94 

constituição de uma comissão. Dito isso, passou a palavra para a professora Erica, proponente do 95 

ponto. A professora Erica se colocou à disposição para participar da comissão e ser presidente da 96 

mesma. Ela informou que alguns professores e ela já adiantaram alguns pontos sobre a elaboração do 97 

regulamento. Os professores Márcio, Tatiana, Mauro, Monique e Flávio se prontificaram a participar 98 

também e concordaram com a indicação da professora Erica como presidente da Comissão. Colocado 99 

em votação, a Plenária APROVOU a composição da Comissão para elaboração do Regulamento das 100 



atividades de extensão com os professores Erica, como presidente, Márcio, Tatiana, Mauro, Monique 101 

e Flávio, como titulares.  O professor João Antônio finalizou dizendo que com isso será elaborada 102 

uma Determinação de Serviço Temporária a ser publicada no Boletim de Serviço da Universidade 103 

Federal Fluminense para formalizar a composição da Comissão. 5. Informes do Grupo de Trabalho 104 

de Análise da viabilidade para implementação de pós-graduação lato-sensu em Ciências 105 

Contábeis no Instituto de Ciências da Sociedade de Macaé - ICM: o presidente da reunião passou 106 

a palavra para o professor Márcio, presidente do Grupo de Trabalho (GT). O professor Márcio 107 

compartilhou uma apresentação que o GT fez tendo como público alvo alunos e egressos. A pesquisa 108 

evidenciou uma demanda, em Macaé e regiões vizinhas, pelo curso de MBA em Auditoria e 109 

Controladoria na modalidade à distância (EaD). Por imposição da UFF, a única forma de oferta do 110 

novo curso seria na modalidade gratuita. O professor Márcio continuou com a apresentação 111 

mostrando argumentos para que o curso seja aberto: (i) maior abrangência de inscritos, visto a 112 

proposta ser na modalidade EaD; (ii) preenchimento de uma lacuna na região, ao oferecer um curso 113 

com polo na UFF Macaé; (iii) melhoria no conceito do departamento; (iv) qualificação dos 114 

professores e; (v) etapa de acesso para implementação de um posterior mestrado em Ciências 115 

Contábeis. Em seguida, o professor Márcio listou os procedimentos formais iniciais de solicitação de 116 

criação de curso, quais sejam: (i) ata do departamento proponente com aprovação em plenária da 117 

criação do curso. Nesse ponto, o professor Márcio solicitou que o presidente da reunião colocasse em 118 

votação a aprovação para a abertura do curso, modalidade e a área do mesmo. O presidente da reunião 119 

colocou em votação a proposta e a Plenária APROVOU a criação do curso de MBA em Auditoria e 120 

Controladoria, modalidade à distância (EaD) e área específica Ciências Contábeis. Em seguida, o 121 

professor Márcio continuou com a enumeração: (ii) formulário de criação de curso de pós-graduação. 122 

Nesse ponto ele fez uma observação de que, para contemplar todo o departamento, serão incluídas as 123 

informações de cada professor para cadastro. Assim, permitirá ao curso de pós-graduação convidar 124 

todos os professores a ministrarem aulas, sendo facultado ao professor aceitar ou não; (iii) ata do 125 

colegiado da unidade com aprovação em plenária da criação do curso e; (iv) ofício da direção da 126 

unidade para o Coordenador Latu Sensu da Pró-Reitoria de Pesquisa, Pós-graduação e Inovação 127 

(Proppi) solicitando a criação do curso. 6. Informe sobre a composição de chapas para a escolha 128 

do novo Colegiado de Unidade do Instituto de Ciências da Sociedade de Macaé-ICM para o 129 

mandato 2023-2025: o professor João Antônio informou que respeitando o processo estabelecido 130 

pela Comissão Eleitoral Local, e após consulta aos membros do departamento, os indicados do 131 

Departamento de Contabilidade de Macaé para compor o colegiado de Unidade foram: Gabriel 132 

Augusto de Sousa, Monique dos Santos Barreto e Jonathas Coelho Queiroz da Silva, como titulares, 133 

e João Antônio Salvador de Souza, Erica Jann Velozo e Maycon Peter da Rosa, como suplentes, 134 

respectivamente. Prosseguindo, o professor João Antônio, informou que o professor Saulo Bichara 135 

Mendonça, presidente da Comissão Eleitoral Local no dia de hoje, 20 de abril, solicitou que fosse 136 

divulgada a seguinte informação: “Foi enviado um e-mail pelo sistema de votação Helios Voting, 137 

contendo o link, login e senha pessoal de acesso à urna eletrônica e os horários de início e término da 138 

votação na consulta eleitoral para escolha de representantes do Colegiado do Instituto de Ciências da 139 

Sociedade de Macaé/UFF”. O professor João Antônio pediu que todos verificassem seus e-mails e 140 

procedessem a votação entre às doze horas do dia vinte e cinco de abril de dois mil e vinte e três e 141 

dezoito horas do dia vinte e seis de abril de dois mil e vinte e três. 7. Deliberação e aprovação de 142 

itens sobre a contratação de professor substituto para vaga do professor Dário Bezerra de 143 

Andrade: o professor João Antônio informou que no dia quatorze de abril o professor Dário lhe 144 

encaminhou seu terceiro laudo pericial, no qual estendeu para mais cento e vinte dias seu afastamento 145 

de acordo com os artigos 202 e 203 da Lei 8.112/1990. Diante dessa informação o Departamento 146 

iniciou os procedimentos para realização do concurso. Continuou dizendo que para prosseguir com o 147 

processo é preciso algumas informações, que foram encaminhadas para a presidente da Comissão de 148 

Análise e Acompanhamento de Concursos e Seleções do Departamento de Contabilidade de Macaé, 149 

a professora Erica. Os seguintes itens foram solicitados: 1-Bibliografia; 2- Cronograma e 3- Barema. 150 

Em seguida passou a palavra para professora Erica para apresentação dos itens. A professora Erica 151 

então informou que a Comissão sugeriu que a Bibliografia fosse: CPC00 (R2) Estrutura Conceitual 152 

para Relatório Financeiro; Lei 6.404/76 e suas alterações; CPC 26 (R1)   Apresentação das 153 

Demonstrações Contábeis; CPC 03 (R2) - Demonstração dos Fluxos de Caixa; CPC 09 - 154 

Demonstração do Valor Adicionado (DVA); CPC 05 (R1) - Divulgação sobre Partes Relacionadas;  155 

CPC 46 - Mensuração do Valor Justo;  CPC 12 - Ajuste a Valor Presente; CPC 06(R2) - 156 



Arrendamentos; CPC 04 (R1) - Ativo Intangível; CPC 25 - Provisões, Passivos Contingentes e Ativos 157 

Contingentes; CPC 18 (R2) - Investimento em Coligada, em Controlada e em Empreendimento 158 

Controlado em Conjunto e CPC 48 - Instrumentos financeiros. O professor Roberto, como membro 159 

da Banca da Seleção, solicitou que a mesma avaliasse o conteúdo das informações sugeridas pela 160 

Comissão de Análise e Acompanhamento de Concursos e Seleções do Departamento de 161 

Contabilidade de Macaé para então pronunciar seu parecer. O professor João Antônio sugeriu que a 162 

Comissão de Análise se reunisse com a Banca da Seleção, e chegassem a um consenso e trouxessem 163 

a proposta final para ele até o dia vinte e cinco de abril quando será feita uma ata ad referendum com 164 

as informações acordadas para inserção no sistema da CPD. A proposta foi aceita pelas duas partes. 165 

O professor Flávio pediu para registrar em ata que se inclua como ponto de pauta uma discussão e 166 

uma definição, por parte da Plenária, sobre os papéis da Comissão de Análise e a Banca de Concurso. 167 

9. Assuntos gerais: o professor João Antônio informou: (i) foi encerrada a Eleição para Coordenador 168 

e Vice-coordenador do curso de graduação em Ciências Contábeis (EaD) da UFF Macaé – gestão 169 

2023/2027. Tendo os professores Mauro e Angelo como eleitos para a função de coordenador e vice 170 

coordenador, respectivamente; (ii) o professor recebeu no departamento duas pessoas que desejavam 171 

ter a assessoria do Núcleo de Apoio Contábil e Fiscal - NAF. Como já discutido em reuniões passadas, 172 

o professor João Antônio informou que o NAF está temporariamente suspenso. Todavia, caso algum 173 

professor queira realizar uma palestra sobre imposto de renda ou outro tipo de atividade, o comunique 174 

para que ele forneça o contato das pessoas que solicitaram o atendimento; (iii) hoje às dez e cinquenta, 175 

o protocolo encaminhou um e-mail intitulado “Orientação sobre reembolso de auxílio transporte para 176 

docentes que utilizam o próprio veículo”. O professor pediu que o e-mail fosse lido com atenção e, 177 

na esteira desse assunto, informou que a partir do próximo semestre as disciplinas de Orientação serão 178 

alocadas no dia em que os professores estiverem presencialmente na Universidade Federal 179 

Fluminense. Esta decisão será reconsiderada se o Departamento receber do professor da disciplina de 180 

Orientação, uma justificativa escrita, datada e assinada, na qual justifique a necessidade de estar em 181 

outros dias na instituição para atender seus orientandos; (iv) informou ainda aos professores que está 182 

satisfeito com o cronograma de atendimento que o departamento propôs. Até o presente momento 183 

está funcionando corretamente. Não tendo mais assuntos, o presidente da reunião, professor João 184 

Antônio Salvador de Souza, agradeceu a presença de todos e às dezessete horas e cinquenta e cinco 185 

minutos foi encerrada a Reunião e, eu, Nilma de Fatima Bezerra de Moraes, lavrei esta ata que vai 186 

por mim e pelo Presidente da reunião assinada. 187 
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